Histoire des sociétés médiévales

M. Georges DUBY, membre de l'Institut
(Académie Française et Académie des Inscriptions et Belles-Lettres),
professeur

Cours

Dans la poursuite d'une étude sur la mémoire que l'on conservait des aïeules dans la haute aristocratie en France aux XI^e et XII^e siècles, le cours a porté d'abord sur ce qu'enseignent deux textes écrits dans les provinces septentrionales du royaume, la généalogie des comtes de Flandre connue sous le nom de *Flandria Generosa*, puis l'ouvrage de Gislebert de Mons, édité sous le titre: *Chronique de Hainaut*. Furent ensuite étudiés deux documents provenant du Val de Loire. L'un, très court, dicté par le comte d'Anjou Foulque le Réchin, expose ce que celui-ci savait de ses ancêtres. L'autre, composé vers 1155 par un chanoine d'Amboise, intercale une histoire des comtes d'Anjou entre la description des antiquités d'Amboise et la généalogie développée des maîtres de la principauté dont le château d'Amboise constituait le principal pilier.

G.D.

SÉMINAIRE

Dans les six premières séances, le professeur a exposé les premiers résultats de recherches qu'il mène sur l'histoire des femmes en France entre l'an mil et le début du XIII^e siècle, se proposant de reconnaître ce que les prédicateurs étaient censés dire aux femmes à cette époque. L'enquête a porté principalement sur les modèles de sermons construits par Alain de Lille, Jacques de Vitry, Guibert de Tournai et Humbert de Romans.

Puis sont intervenus successivement:

— Eric PALAZZO: « Le développement des liturgies mariales du V^e au XI^e siècle en Occident »,

- Jenny JOCHENS : « Magie et différences sexuelles dans les mythes et les pratiques sociales de la Scandinavie médiévale »,
 - Paulette LECLERCQ: « Christine de Markyate »,
- Xavier BARRAL I ALTET: « Le thème du couronnement de la Vierge dans l'art français. 1130-1160 »,
- Martin AURELL: « Mariage et pouvoir dans les familles comtales catalanes. IX^e-XI^e siècles »,
- Patrick Geary: « La mémoire des femmes dans l'Occident du XI^e siècle ».

MISSIONS

Le professeur a donné une partie de son enseignement à la Maison Descartes à Amsterdam. Il a été invité par le département d'histoire de l'Académie des Sciences de l'U.R.S.S. à Moscou et à Leningrad et par le département d'histoire de l'université de Moscou. Il a donné des conférences à Lausanne, Menton, Monaco, Cannes, Reims, Fossanova, Marseille et Barcelonne.

DISTINCTIONS

Le professeur a été élevé à la dignité de Grand Officier dans l'Ordre National du Mérite. Le grade de Docteur Honoris Causa lui a été conféré par l'université de Cambridge et par l'université de Lublin.